

Escala Crítica/Columna diaria

\*A pesar de la apertura no creció la economía, pero sí la desigualdad \*Seis de cada cien empleos están en la economía informal

\*PRI contra PRD, y PVEM contra PRI, comienzan las demandas

Víctor M. Sámano Labastida

POLÉMICO siempre en sus observaciones relacionadas con México, ahora Paul Krugman, premio Nobel de Economía (2008), volvió a poner otro tema en la mesa. Afirmó ante los industriales del país que “la gente ya se cansó de esperar el milagro mexicano. La gran liberalización (del país) ya tiene 30 años y claramente eso por sí mismo no bastó. No estamos hablando de que haya habido un desempeño terrible, pero no fue lo que se esperaba”.

Hay un cierto matiz diplomático al referirse a la “gran liberalización” o aplicación del modelo neoliberal. Dijo Krugman que no hay un “desempeño terrible”, pero las cifras y la realidad social dicen otra cosa.

Para lo primero: México está a la cabeza de las desigualdades en América Latina. La brecha entre los más pobres y los más ricos es la mayor en el continente.

Pero, fuera del foro de la Canacindra (27/III/2015), el economista estadounidense argumentó que el caso mexicano muestra que “el comercio no necesariamente es una buena herramienta para abatir la desigualdad. México ha logrado una significativa reducción de la desigualdad, pero a partir del año 2000 más o menos, a partir de otros canales y medios (...) capacitando más a la mano de obra y un aumento significativo en el gasto social, que es bastante bueno. Hablando de comercio, no sólo del punto de vista de la desigualdad, tenemos que preguntarnos cómo va a sobrevivir esta economía y adaptarse al crecimiento. El papel de México como parte de un sistema de producción de Norteamérica sigue siendo central y una gran historia de éxito, dada su ubicación, éste es el destino económico de México para la siguiente generación”.

Añadió: “Bajo riesgo de ser irrespetuoso, el mayor activo económico de México reside en la vecindad que tiene con Estados Unidos, está cerca de una economía enorme y bastante exitosa que le da ventajas y le permite integrar su producción de manufactura. Y las reformas económicas han tenido una orientación geográfica”, comentó.

En otras palabras dijo lo que ya es casi lugar común pero no por eso menos cierto: la dramática y brutal liberación del comercio y la “reorientación” de la economía no se reflejaron en un

crecimiento y desarrollo.

Quizá un respiro podría ser el pronóstico de Krugman de que no ve “una crisis económica de manera inminente” para México. Aunque por discreción el economista visitante podría no estar viendo las señales a ras de suelo.

Por lo menos vale referir los más recientes datos del INEGI: aumentó el porcentaje de la población que integra la franja de los informales (sin ingreso fijo, sin protección social, sin pagar impuestos). Según esa oficina, en el segundo mes del año 57.5 de cada 100 personas de la población económicamente activa (PEA) estaban en la economía informal.

El INEGI incluye en la economía informal a quienes laboran en micronegocios no registrados, los ocupados por cuenta propia en la agricultura de subsistencia, a los que trabajadores sin protección de seguridad social.

Es el sector más vulnerable socialmente pero que, de manera paradójica, garantiza la estabilidad del sistema.

### UNA ACCIÓN REGIONAL

TAL PARECE que los gobiernos van comprendiendo la importancia de una acción más coordinada frente a la llamada “delincuencia organizada” y la expansión y extraterritorialidad de las bandas. En Coatzacoalcos, Veracruz, se instaló una Nueva Agencia Antisecuestro. En el acto estuvieron Renato Sales, de la Coordinación Nacional Antisecuestros y el fiscal tabasqueño Fernando Valenzuela.

Se anunció que trabajarán conjuntamente Tabasco y Veracruz. Aunque el objetivo es combatir y prevenir el plagio de personas la acción coordinada debe ir mucho más allá. Atender las causas de muchos otros delitos menores que derivan en una masa proclive a los delitos mayores.

Hace falta un diagnóstico de los factores económicos y sociales: falta de oportunidades, desigualdad, desilusión, crecimiento demográfico, desplazamiento de poblaciones, impacto de los proyectos externos como el petrolero. Hay complicidades también, por supuesto.

Bien me comentaba un sociólogo que el problema no es sólo el triángulo formado por Chiapas, Veracruz y Tabasco en la confluencia de las fronteras comunes, sino que también la Chontalpa es la referencia estatal de un desarrollo que no llega o de un desarrollo que perdió su rumbo. Anteriormente en la región se vivía de manera autosostenible con los recursos obtenidos del campo. Ahora los gobiernos de Cárdenas, Huimanguillo y Comalcalco, así como Nacajuca, estarían obligados a actuar bajo un proyecto común.

### AL MARGEN

LE DECÍA en anteriores colaboraciones que este proceso electoral estará plagado de demandas ante los tribunales. Varios de los juicios se prolongarán hasta finales del año. Sobre todo las impugnaciones a la jornada electoral. Recientemente el PRI presentó una queja contra Juan Manuel Fócil, del PRD, por “actos anticipados de campaña”.

Ahora fue el PVEM el que por medio de su representante José Manuel Sepúlveda interpuso un procedimiento especial en contra del PRI, en especial de su dirigente Erubiel Alonso por sus declaraciones sobre una supuesta ventaja del tricolor y de su candidatos en las encuestas. El PVEM, que se ha beneficiado de la deserción de priistas hacia las filas verdes, exige que Alonso entregue al IEPCT y al INE, como lo ordena la ley, todos los datos relativos a las empresas encuestadoras y su metodología.

El PVEM puede “solicitar la cancelación del registro” del candidato priista Evaristo Hernández, afirmó Sepúlveda. Como se sabe el PVEM tiene como candidata en Centro a Rosalinda López, lo mismo que el PAN; el PRD a Gerardo Gaudiano, Morena a Octavio Romero y Movimiento Ciudadano a Nely Vargas.

Todos estos aspirantes junto a los de otros partidos, a los de las 16 alcaldías restantes así como los pretendientes de las diputaciones, comenzarán oficialmente sus campañas el 20 de abril. Las campañas federales comenzarán 15 días antes, el domingo próximo 5 de abril. Son diez partidos en la contienda.

LA VEDA IMPUESTA en materia de promoción y que inclusive afecta la propia información electoral, puede pegar por igual a partidos, candidatos, comunicadores y hasta ciudadanos. Esperemos que en estos casos se imponga la prudencia para hacer respetar la libertad de expresión. De lo contrario sería iniciar nuevamente el largo camino para abrir espacios de libertad que, al final de cuentas, no son obsequio del poder.

¿ROMPER la veda? Habrá sorpresas e imaginación. (vmsamano@yahoo.com.mx)